

Quand les hommes pleurent...

Documentaire belge de Yasmine Kassari (57 mn) consacré aux 30 000 Marocains qui, chaque année, traversent le détroit de Gibraltar pour entrer clandestinement en Espagne. 14 000 sont interceptés et renvoyés dans leur pays, 1 000 meurent noyés et 15 000 réussissent à passer.

Dans ce qu'ils croyaient être l'Eldorado, ils se heurtent au racisme, au mépris, aux patrons trafiquants de papiers, aux salaires de misère, à la maladie. Aucun ne rentrera jamais au pays : « *Dans notre tête, on s'absente, on oublie...* » Et puis, pour ces hommes d'honneur, revenir sans argent constitue une honte inimaginable. Alors les mères et les épouses leur vouent une rancœur tenace, les enfants deviennent des chiens perdus sans

collier ; tous les clandestins meurent entre amis, pleurant parfois, avec dignité, le pays qu'ils ont rejeté comme la proie pour l'ombre. — P. V.